
КУПИТ ЛИ ЛИТВА ЭНЕРГИЮ 
У ЧЕРНОБЫЛЬСКОЙ АЭС?
О некоторых особенностях национальной энергетики

Вопрос кажется скорее мета
форой, чем реальной постанов
кой проблемы. И все же он нео
жиданно возник в интервью из
вестного немецкого тележурна
листа Вальтера Хельфера, на
ходивш егося  на Игналинской 
атомной станции, где по реше
нию литовских политиков ведет
ся подготовка к постепенному, 
начиная с  2005 года, выводу из 
эксплуатации энергоблоков.

"Европейский Союз для вступ
ления Литвы в Е С  потребовал 
очень высокую цену, может быть, 
даже слишком высокую,—  заявил 
он. —  Вопросы, связанные с ядер- 
ной энергетикой, ставятся в Евро
пе на уровне требований, а не 
дискуссий. Польза А Э С  очевидна, 
но атомные станции вызывают и 
страх... Каким образом после зак
рытия И АЭС  вы обеспечите стра
ну электроэнергией? Будете вы
рабатывать электричество на теп
ловых станциях, которые еще 
надо модернизировать? Этого не
достаточно . П осле закрытия 
И А Э С  Литва сможет покупать 
электроэнергию, предположим, у 
Чернобыльской АЭС...”

На этом пока что прервем не
безынтересное цитирование. Че
стно говоря, заманчиво было бы 
поставить на литовский энерго
рынок товарную  продукцию  
ЧАЭС , ведь через Беларусь до 
Балтии рукой подать. Но для на
чала давайте хотя бы теоретичес
ки прикинем наши возможности...

В приказе генерального дирек
тора станции “Об основной дея
тельности Чернобыльской А Э С ”, 
изданном в начале января, подво
дятся некоторые итоги работы обо
собленного предприятия в про
шлом году. Отмечается, что чер
нобыльцы выработали 3,2 милли
она киловатт-часов электроэнер
гии. Это составило 98,7 процента 
от плана. Доля ЧАЭС  в общеукра
инском производстве энергетиков- 
атомщиков— 4,12 процента. Стан
цией отпущено товарной продук
ции на сумму 221 млн. гривен.

В 1999-м с международной 
помощью проведена основатель

ная работа по обновлению и по
вышению надежности систем бе
зопасности, в учебно-тренеровоч- 
ном центре станции приобрели 
вторые и смежные профессии без 
малого полтысячи работников, 
повысили квалификацию 89 рабо
чих и 74 специалиста. Получены 
54 лицензии на право управления 
реакторной установкой и продле
ны 13 действующих лицензий.

За этими и другими цифра
ми —  готовность персонала на
дежно поработать на перспекти
ву. Целью деятельности Черно
быльской АЭС , —  подчеркивает
ся в приказе, —  является безо
пасное и эффективное произ
водство электроэнергии.

В связи с этим определены 
основные задачи коллектива, из 
которых назовем следующ ие. 
Поднятие уровня безопасности 
производства и готовности к лик
видации аварий. Обеспечение 
надежной и безаварийной эксп
луатации энергоблоков, мини
мально возможного уровня вред
ного воздействия производства 
на окружающую среду и персо
нал. Выявление актуальных про
блем эксплуатации и на их осно
ве планирование модернизации 
и технического перевооружения 
станции. Сохранение высококва
лифицированных кадров. Обес
печение контроля и поддержания 
в безопасном состоянии объек
та "Укрытие”. Обеспечение раз
вития новых производств на базе 
Чернобыльской АЭС.

Программа объемная, требу
ющая большой отдачи от всех 
чернобыльских энергетиков. И, 
конечно, не только от них. Отпу
стит ли судьба время на ее вы
полнение? Ведь и чернобыльцы, 
и игналинцы в схожей ситуации.

Пока суд да дело, персонал 
ЧАЭС на старте 2000-го интенсив
но производит товарную продукцию 
и планомерно готовится к очеред
ному среднему ремонту третьего 
блока. С  директивными органами 
согласован график его проведения 
в сроки с 11 июня по 2 ноября с. г.

А  что же литовские коллеги?

Из сообщений, поступающих из 
Висагинаса и Вильнюса, очевид
но, что игналинские энергетики 
поставлены в патовую ситуацию. 
Представляя недавно специали
стам и научно-технической обще
ственности план и программу бу
дущего вывода из эксплуатации 
ИАЭС, генеральный директор Иг- 
налины Виктор Шевалдин отме
тил, что “принимая решение о 
преждевременном закрытии пер
вого блока станции, политики про
играли западным экономистам". 
Его мысль продолжил на семина
ре "Возможности сохранения ин
теллектуального и экономическо
го потенциала Висагинасского ре
гиона” один из руководителей Со 
юза центра Литвы господин Тусов:

“Кажется, сегодня только немно
гие политики понимают, что приня
тие решения о закрытии ИАЭС без 
предварительного решения про
блемы обеспечения электроэнер
гией, стало серьезной ошибкой. Эти 
вопросы нужно было решить до 
принятия стратегии. Национальная 
стратегия энергетики— внутренний 
государственный документ, а это 
значит, что в зависимости от обсто
ятельств он может быть и подре
дактирован, и исправлен”.

Теперь на минуту вернемся к 
размышлениям немецкого теле
журналиста, побывавшего, кстати, 
и на Игналинской , и на Черно
быльской АЭС . “Германия, в от
личие от Франции и Великобри
тании, настроена против эксплу
атации АЭС , —  говорит Вальтер 
Хельфер,—  но она понимает, что 
закрыв свои атомные электро
станции, страна будет вынужде
на покупать электроэнергию, ска
жем, у Франции. Поэтому с реше
нием никто не спешит”.

Как-то повелось, что во многих 
странах судьбу ядерной энергети
ки решают практически без учас
тия специалистов в этой отрасли. 
И специалисты могут реагировать 
на сложившееся положение толь
ко доступными им средствами. Так, 
директор Игналины В.Шевалдин 
заявил, что подаст в отставку, если 
новое правительство Литвы не

предпримет новых шагов в отно
шении ИАЭС, у которой нынче мас
са финансовых проблем. "Никого 
пугать не собираюсь, —  сказал он 
представителям прессы. —  Я  се
рьезный человек и буду ждать ре
шений нового министерства хозяй
ства. Если его решения будут не в 
пользу ИАЭС, другой возможнос
ти, кроме ухода, я не вижу”.

Категоричность игналинского 
руководителя можно понять. Из- 
за значительных задержек по
ступления денег с энергорынка 
от АО  "Летувас энергия" И АЭС  
задолжала госбюджету 120 млн. 
литов. В то же время долг упо
мянутого АО  станции достиг 340 
млн. литов, что привело к замо
раживанию банковского счета 
Игналины, задержек выплаты 
зарплаты станционникам.

Каждая страна , каждая А Э С  
в энергетической политике на 
определенном этапе проявляет 
свои национальные особенности. 
И, конечно, не только в соответ
ствии с национальным темпера
ментом, но и с учетом реалий 
реагирует на складывающиеся 
ситуации. Чернобыльские энер
гетики, искренне сочувствуя ли
товским коллегам, сегодня реша
ют свою задачу. На последнем 
общестанционном оперативном 
совещании генеральный дирек
тор Виталий Толстоногое сказал:

“Обстановка сложная. Но по
зиция руководства Чернобыльс
кой А Э С  простая и ясная. Мы го
товимся к обеспечению безопас
ной эксплуатации до  команды 
“Стоп!", которую даст правитель
ство. И это выгодно для Украи
ны. Потому что одно дело, когда 
мы остановим неисправный блок 
сами, а другое, когда правитель
ству и Президенту страны мож
но будет говорить с мировым со
обществом о возмещении затрат 
в случае остановки работоспо
собного блока. Нам надо в пол
ную силу готовиться к следующе
му ремонту". А  пока —  работа по 
зимнему максимуму.

Виктор КАПУСТА


